

Comisión Nacional del Cáncer sesionó en la Universidad de Concepción

Es la primera de las tres sesiones que el organismo proyecta realizar este año fuera de Santiago, con el fin de recoger información en terreno sobre las distintas realidades de la enfermedad.

CIUDAD PÁGS.11-12



FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Puente Ferroviario: en una semana más se entregarán estudios para conocer su futuro

Certezas y no especulaciones es lo que espera dar a conocer EFE el próximo lunes 16 de enero cuando se conozcan los resultados de los análisis que realizan distintos especialistas al viaducto.

CIUDAD PÁG.6

Diario Concepción

Martes 10 de enero de 2023, Región del Biobío, N°5321, año XV

ÓRGANO REGIONAL EMITIÓ UNA DECLARACIÓN PARA REPUDIAR FEMICIDIO DE CORONEL

A terminar con la violencia de género llama Consejo Regional

Asesinato de Estela Vega en vísperas de la Navidad motivó reacción de organismo del Biobío.

A través de una declaración pública, el Consejo Regional del Biobío repudió y llamó a "terminar con la violencia de género", tras el último

femicidio ocurrido en Coronel, a fines del año pasado. Se trató del asesinato de Estela Vega, cuyo caso quedó al descu-

bierto el 24 de diciembre pasado, con la detención de su marido, René Jiménez, quien se encuentra en prisión preventiva tras ser for-

malizado por el femicidio de su esposa. Cabe señalar que Jiménez, en principio, había denunciado la desaparición de Estela Vega, sin

embargo, con el correr de los días se conoció lo ocurrido con su esposa.

POLÍTICA PÁG. 5



FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Confirman multas a más de 300 camiones en 2022

Se trata de infracciones cursadas a quienes transitan de manera ilegal por el Puente Juan Pablo II. Seremi de Transporte explicó que labor se desarrolló a través de Programa Nacional de Fiscalizaciones.

CIUDAD PÁG.9

FEM Biobío inicia ciclo de talleres de verano en la Región

Más de 300 mujeres emprendedoras, niñas y adolescentes participarán de las jornadas que se realizarán en distintos puntos de las provincias del Biobío, Arauco y Concepción.

CIUDAD PÁG. 10



FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Deportista local se colgó ocho medallas en Campeonato Nacional de Natación Master

Jürgen Contreras fue uno de los grandes protagonistas del torneo que se realizó en Talca, subiendo al podio en todas las pruebas que disputó.

DEPORTES PÁG.16

EDITORIAL: UN APOYO EN TIEMPOS DE INCERTIDUMBRE ECONÓMICA



#FUE TENDENCIA

El jefe de Estado, Gabriel Boric, nombró este lunes a Carlos Durán Migliardi como nuevo Jefe de Gabinete de la Presidencia. La designación se efectuó tras de la renuncia de Matías Meza-Lopehandía el sábado 7 de enero, luego de la controversia generada por el indulto por parte del mandatario a 12 condenados en el marco del estallido social de 2019 y a un antiguo miembro del Frente Patriótico Manuel Rodríguez (FPMR). La decisión tuvo gran eco en redes sociales, prin

Danilo Herrera

@daniloherrerad

"Un gran nombre el de Carlos Durán (@cdmigliardi) para ser jefe de gabinete del Presidente @GabrielBoric. Un académico con experiencia política y que ha sido parte desde la fundación del Frente Amplio. Mucho éxito en su gestión".

M. Fernanda Villegas

@fernandaville

"Desde el mundo académico y la investigación asume Carlos Duran como jefe de Gabinete de Pte Boric. Podrá de cerca verificar el desafío que plantea: 'Mantener la frescura de lo nuevo habitando los viejos salones de la institucionalidad constituía una tarea difícil de enfrentar'".

Alejandro Basulto

@Ale_Basulto

"Carlos Durán es un crack. Un tipo muy inteligente y sensato".

Josefina de la Fuente

@josefina_delaf

"El presidente Gabriel Boric nombró a Carlos Durán como Jefe de Gabinete de la Presidencia".

Mauricio Morán Escudero

@_mauriciomorán

"Creo que el nombramiento de Carlos Durán @cdmigliardi es un acierto en todo nivel. Espero que le vaya muy bien en el desafío. Tengo las mejores de las impresiones de él y su trabajo metódico y constante".

ENFOQUE

¿Puede ser la Atención Primaria de Salud más resolutiva?

GABRIELA GARNHAM

Asociación de Dispositivos Médicos de Chile



Recientemente, se publicó un estudio del Instituto de Políticas Públicas en Salud (Ipsuss) de la Universidad San Sebastián que arrojó que una Atención Primaria de Salud (APS) más resolutiva podría reducir en 4% el uso de días cama, haciendo más eficiente la gestión de recursos y la atención de pacientes. Esto porque la APS, al pesquisar y tratar a tiempo a personas con enfermedades cróni-

cas, evitaría eventuales hospitalizaciones, disponiendo las camas del sector público a pacientes que realmente las necesiten.

Para que la APS sea más resolutiva, sin embargo, es vital incorporar tecnología sanitaria que facilite una atención integral de calidad lo más cerca posible de sus lugares habituales. Contar, por ejemplo, con tecnologías diagnósticas en los centros de atención

primaria permitiría realizar seguimiento de patologías prevalentes como diabetes, hipertensión o insuficiencias cardíacas, entre otras, sin necesidad de acudir al nivel secundario u hospitalario de salud.

Para asumir este reto como sociedad es necesario potenciar la colaboración público-privada, con el fin de destinar recursos técnicos y humanos para un funcionamiento efectivo y eficiente de la APS.

Un ejemplo de esto es el Point of Care (PoC, Pruebas en el punto de atención), una revolución para la medicina diagnóstica porque permite testear la condición del paciente in situ, es decir, en el mismo lugar donde está recibiendo la atención de salud, pudiendo descartar o confirmar la presencia de enfermedades. El diagnóstico temprano y oportuno, utilizando dispositivos médicos innovadores, permitirá gestionar de mejor manera, e inclusive disminuir, las listas de espera a consultas de especialidad, dado que llegarían a esta instancia los pacien-

tes con patologías ya pesquisadas.

Incluir innovación tecnológica, en la APS es una tendencia a nivel mundial. Son una herramienta para la des-hospitalización de las redes de salud y un apoyo a los equipos de atención primaria en el diagnóstico, tratamiento y monitoreo de patologías crónicas y agudas, gestionando de manera eficiente el viaje del paciente en el sistema. El acceso oportuno a tecnologías en salud, sin duda, puede cambiar la vida de los personas, ya sea por el monitoreo constante de una enfermedad crónica o el diagnóstico oportuno de una afección. Pero también aporta a todo el ecosistema de salud, ya que una atención primaria más resolutiva impactará positivamente a nivel hospitalario, descomprimiendo su carga, disminuyendo la entrada a las listas de espera y permitiendo que se focalice en patologías y prestaciones quirúrgicas de alta complejidad. En definitiva, poniendo la innovación al servicio de las personas.

Estamos experimentando con nuevas formas de hacer las cosas. Las nuevas tecnologías de comercio, finanzas, transporte, salud y la información en general que nos permite conectarnos a internet promueven el desarrollo económico local, pero la intensificación de dicho progreso debe venir de la mano con la creación de comunidad, bajo una diversidad de opiniones y acciones que permitan aumentar las confianzas que benefician la polinización cruzada. Es necesario conocerse, escucharse y hacer que el conocimiento que nos rodea crezca con nuevas ideas y nuevas necesidades. Es lo que llamamos "fertilización cruzada".

En Chile, el 72% de los hogares en el país cuenta con conexión a Internet fija y el 98% tiene acceso a datos móviles, según cifras de la Subsecretaría de Telecomunicaciones (Subtel). Además, el ranking mundial de media de velocidades de Internet de Ookla, nos ubica en el segundo puesto de la banda ancha fija más veloz, por

sobre naciones como Estados Unidos y Canadá.

Pero lo cierto es que aún existen zonas que están aisladas de este servicio en nuestro país, ya sea por motivos geográficos, por falta de infraestructura técnica o asquebilidad de los dispositivos, entre otros factores. El estudio "Brecha en el uso de Internet: Desigualdad Digital", de Fundación País Digital (FPD), muestra diferencias en la conectividad de la población urbana (81% de uso de internet) versus las zonas rurales (58% de su población usando Internet).

Es imperativo mejorar la conectividad y desarrollo de competencias digitales de todas las comunidades del país, ya sean rurales o urbanas, transformando el entorno, empoderando a las personas y fortaleciendo las economías locales. De acuerdo a la literatura académica, el grado de diversidad y cohesión social de una comunidad ha tenido un efecto sostenido en la prosperidad económica a lo largo de toda la historia de la humani-

Conectar la cohesión social



MARCO TERÁN

Fundación País Digital

dad, y quienes más se han beneficiado de ello han sido aquellos que aprovecharon la fertilización cruzada, induciendo a la innovación y el desarrollo del bien común.

Como estrategia de acercamiento, es clave el trabajo con organizaciones sociales y autoridades locales de cada territorio para formar comunidad. Es así como actualmente nos encontramos desplegando acciones en las regiones de

Coquimbo, Biobío y Araucanía.

Sin embargo, estas labores no solo deben ser vistas como un proyecto puntual de una organización, sino pensar en nuestra propia realidad y cómo los rasgos culturales que nos caracterizan permitirán desarrollar una mayor cooperación, confianza y una mentalidad más orientada al futuro para fortalecer la innovación y el bien común en nuestro entorno cercano.

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

EDITORIAL

Durante el tercer mes del año 2009, la presidenta Michelle Bachelet entregó por primera vez lo que con el correr los años se conoció como Bono Marzo. Fue objeto de críticas, que apuntaban a populismos, pese a que durante la administración de Ricardo Lagos se entregaron beneficios similares en cuatro oportunidades. Incluso, la idea de la administración Bachelet recibió burlas en sectores ligados a la oposición. Por cierto, es importante manifestar que durante 2014, durante su segundo mandato, la presidenta otra vez fue objeto de cuestionamientos por la entrega de “bonos” y quienes salieron en su defensa, los entonces representantes de la Nueva Mayoría, aludían al apoyo que sectores de la centro derecha entregaron al presidente Sebastián Piñera cuando dio continuidad al beneficio, aunque con diferencias.

La larga introducción es para explicar que, pese a los cuestionamientos iniciales, el denominado Bono Marzo es parte de las políticas públicas que, matices más matices menos, nombre más o menos complejos, se ha consolidado. Hoy nadie pone en jaque su entrega, más bien hoy se debate sobre las características de la ayuda, como a quienes irá dirigida.

En este contexto, el Presidente Gabriel Boric efectuó hace unos días el anuncio de un nuevo Bono Marzo o Aporte Familiar Permanente que beneficiará a más de

Un apoyo en tiempos de incertidumbre económica



El Bono Marzo aún le resta el debate en el Congreso y su posterior aprobación, hecho que no debería estar en duda, considerando los discursos que se han escuchado desde los distintos sectores.

3 millones de personas, pertenecientes a 1,5 millones de hogares en Chile. Lo anterior, como consecuencia de los eventuales efectos que generará la inflación al bolsillo de los chilenos. Por ello, además, adelantó que el monto se duplicará respecto de la entrega de años anteriores.

En la Región el seremi de Gobierno, Eduardo Vivanco, explicó que el beneficio llegará a alrededor de 152 mil familias. “Es una buena noticia por el momento en que llegará, en marzo que tradicionalmente es una época difícil porque se vienen una serie de gastos, con el incremento del costo de vida. Pero también se espera que en ese periodo se empiece a ver ya una recuperación. Llega en un momento justo”, comentó la autoridad.

Pero, claro, para que ello ocurra aún resta el debate en el Congreso y su posterior aprobación, hecho que no debería estar en duda, pues los discursos que se han escuchado en el último tiempo desde los distintos sectores políticos, y considerando que la misma discusión en tiempos pasados, no llegó a ningún puerto.

CARTAS

Transporte Público

Señora Directora:

Parte fundamental del crecimiento de las ciudades es la calidad de vida de sus habitantes. Si no apoyamos el buen descanso, la movilidad limpia y justa entre nuestras comunas, será difícil que cada persona alcance su potencial. Reevaluar recorridos, frecuencias, alcances del Biotrén, uso de puentes, ampliación de rutas, son pasos indispensables de cara a nuestro futuro como capital del Biobío.

Jaime Monjes Farías.

Reforma sin apoyo

Señora Directora:

La última encuesta Cadem fue lapidaria con el destino de la cotización adicional del 6% que está proponiendo el Gobierno, en donde sólo un 10% apoya la idea de destinarlo en su totalidad a un fondo común solidario, mientras que un contundente 56% que quiere que la cotización adicional vaya íntegramente a la cuenta del trabajador, y el 33% restante piensa que debe distribuirse. Por otra parte, un 80% quiere libertad de elegir donde administrar sus ahorros previsionales.

Una reforma previsional sin apoyo

ciudadano, es una reforma que lamentablemente no verá la luz, por lo que los datos de la encuesta son una alerta para el Gobierno, el cual debe entender que las cotizantes están en una vereda diametralmente opuesta, pues quieren propiedad sobre los fondos de pensiones, y en particular que no sea el Estado quien administre y controle el ahorro.

Eduardo Jerez Sanhueza.

Asalto de Brasilia

Señora Directora:

Por desgracia, lo que ha pasado en relación al asalto de los edificios de los tres poderes del estado en Brasilia, no es una acción exclusiva de masas de sectores ultraderechistas, en todos los espectros políticos aparecen estos personajes que, abrasados por un impulso irracional y motivados por liderazgos populistas, creen que sus particulares frustraciones y molestias justifican cualquier acto vandálico, cualquier saqueo y cualquier violencia.

Es el síntoma de grupos de personas inconscientes de su destino e indiferentes a la democracia como mecanismo de paz y progreso. Hoy son los bolsonaristas, ayer fueron los trumpistas, los fanáticos de cualquier rincón del mundo, antes de aquí o de allá, que cre-

en que la violencia es legítima.

Rodrigo Reyes Sangermani.

Ordem e Progresso

Señora Directora:

La democracia liberal, la cual predomina en los países de occidente, se caracteriza por la división de poderes, libertad de expresión, defensa del Estado de derecho y elecciones libres y justas. Son estos los principios que permiten que diferentes pensamientos, religiones y formas de ver la vida en sociedad encuentren en Latinoamérica una tierra fértil para desarrollarse, reunirse y discutir ideas. Son, precisamente, las instituciones occidentales las que permiten que el liberalismo, conservadurismo, socialismo, comunismo y otras tendencias políticas, tengan la posibilidad de promoverse, crear un partido y llegar a gobernar un país.

Con lo expuesto, es imprescindible que exista una tajante condena ante los hechos ocurridos en Brasil este fin de semana, donde una turba usó la violencia para vandalizar algunas de las principales instituciones democráticas de la capital poniendo en riesgo una de las cosas más importantes para preservar una sociedad libre: su democracia.

Gabriel Mora.



Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a:

- ◆ contacto@diarioconcepcion.cl
- ◆ Cochrane 1102, Concepción

Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, deslindando ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

La correspondencia debe consignar claramente la identidad del remitente y su número de teléfono.

Política

“Si queremos prevenir, combatir la delincuencia y brindar más seguridad necesitamos abocarnos al trabajo que nos permita Reformar la Institución de Carabineros”.

Flor Weisse, diputada UDI del Distrito 21.

“El Aporte Familiar Permanente (Bono Marzo) es importante entendiendo el contexto económico por el cual atraviesa el país, entonces que esos dineros lleguen a más de 1 millón 500 mil hogares es fundamental”.

María Candelaria Acevedo, diputada PC del Distrito 20.

Ángel Rogel Álvarez
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

En una entrevista con Diario Concepción, el último día de noviembre del año pasado, el ministro de Hacienda fue consultado por la propuesta iniciativa de Rentas Regionales, unas de los temas aún pendientes en los avances en favor de la descentralización. Entonces, dijo que el proyecto sería ingresado los primeros días de enero al Congreso. “Se va a presentar hacia fines de este año y, probablemente, se ingrese como proyecto a comienzos de 2023, en enero”, dijo Marcel en dicha oportunidad.

En medio de problemas de seguridad, el debate en torno a la redacción de una nueva constitución política y los eventuales beneficios sociales, la iniciativa sigue sin ser prioritaria. De hecho, parlamentarios consultados, si bien manifestaron no tener información al respecto, también enfatizaron en la necesidad de apurar otras iniciativas y todo esto *ad portas* del feriado legislativo.

Y es que como se sabe, durante todo febrero el Congreso no funcionará.

En efecto, el tema de la seguridad y el debate constitucional se ha tomado el Parlamento. Sobre lo primero, el diputado Eric Aedo comentó que se debe avanzar en un proyecto de Infraestructura Crítica que sea una opción al actual Estado de Excepción que rige a las provincias de Arauco, Biobío y la Región de La Araucanía.

También sobre seguridad se refirieron las diputadas de la UDI, Flor Weisse, y del PC, María Candelaria Acevedo.

“En particular concentraré mis esfuerzos principalmente en los siguientes proyectos de ley que buscan entregar seguridad y recuperar el orden público de la ciudadanía; Infraestructura Crítica, avanzar en modificación de la Ley Antiterrorista, trabajar para lograr la modernización del Sistema Nacional de Inteligencia y esperamos en los próximos días conocer los avances de la Unidad Consultiva para la Reforma de Carabineros que necesitamos darle celeridad”, sostuvo la parlamentaria gremialista.

“Me parece que debemos discutir a la brevedad una iniciativa que busca fortalecer el trabajo de las policías, ya que tal como lo he señalado con anterioridad, hoy vemos a las policías superadas, y es por lo mismo que es menester mejorar la capacidad de Carabineros, y la PDI, reformulando desde sus escuelas



FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EL TEMA de seguridad ciudadana sigue siendo de preocupación para los parlamentarios.

AÚN NO SE VISLUMBRA PRESENTACIÓN DE PROYECTO DE RENTAS REGIONALES

Seguridad y Constitución en el foco de los parlamentarios ante receso legislativo

En febrero el Congreso cerrará sus puertas y, en ese contexto, los parlamentarios apuntan a iniciativas como protección a Infraestructura Crítica y Reforma a Carabineros. Claro, también está el debate constitucional y el proyecto que duplica el monto que se entrega por Aporte Familiar Permanente.

de formación la forma en la que actúan en el día a día”, manifestó la militante comunista.

En este punto, el diputado Félix González, reconoció que se debe avanzar en Seguridad, más allá de que los indultos haya quebrado “la mesa que el gobierno tenía con la derecha. “Hay una responsabilidad con la ciudadanía, más allá del es-

tado de los partidos políticos”, enfatizó el ecologista.

González también recordó que la creación del Servicio de Biodiversidad y Áreas Protegidas (Sbap) tiene discusión inmediata, y además, que se está discutiendo el nuevo proceso constitucional, uno del que ha sido particularmente críticos (ayer continuaba la discusión)

y donde presentó tres indicaciones, entre ellas, aumentar el número de representantes del Biobío a cinco.

En opinión de la diputada del Distrito 21, Joanna Pérez, el principal problema de los chilenos es la seguridad y, por ello, es importante avanzar en una iniciativa sobre Crimen Organizada que está en Comisión Mixta. También recordó el

proyecto que prorroga el Estado de Excepción en 60 días, así como el Infraestructura Crítica.

Y, a propósito del reciente anuncio del Presidente Gabriel Boric, sobre conocido Bono Marzo o Aporte Familiar Permanente, el diputado Aedo manifestó “que el paquete de ayuda económica del Gobierno no solo debe llegar a los sectores más desposeídos, sino también a los sectores medios”.

Sobre el particular, la diputada Acevedo enfatizó: “esto es fundamental entendiendo el contexto económico por el cual atraviesa el país, entonces que esos dineros lleguen a más de 1 millón 500 mil hogares es fundamental”.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Política

ÓRGANO COLEGIADO DEL BIOBÍO

Core llama a “terminar con violencia de género” tras femicidio de Coronel

Jorge Enríquez Carrera
contacto@diarioconcepcion.cl

A través de una declaración pública, el Consejo Regional del Biobío repudió y llamó a “terminar con la violencia de género”, tras el último femicidio ocurrido en Coronel, a fines del año pasado.

Se trató del asesinato de Estela Vega, cuyo caso quedó al descubierto el 24 de diciembre pasado, con la detención de su marido, René Jiménez, quien se encuentra en prisión preventiva tras ser formalizado por el femicidio de su esposa.

Cabe señalar que Jiménez, en principio, había denunciado la desaparición de Estela Vega, sin embargo, con el correr de los días se conoció lo ocurrido con su esposa.

“Las últimas semanas han sido para todas y todos los habitantes de la región del BíoBío, de consternación, a raíz de los hechos de público conocimiento acaecidos por la violencia de género, nuevamente, una nueva mujer ha sido asesinada en nuestros territorios. Solidarizamos y acompañamos desde lo más profundo de nuestros corazones a la familia de Estela Vega, por esta gran pérdida y a todas, quienes han perdido sus vidas por ser mujer”, detalla la declaración del Consejo Regional.

Más adelante detalla que la violencia contra las mujeres es uno de los abusos más generalizados de los derechos humanos y particularmente el femicidio es su expresión máxima, explica.

“Este nuevo hecho de violencia machista, evidencia que mientras persista la impunidad, este tipo de hechos no van a desaparecer. Por ende, solicitamos a la Justicia que se aplique todo el rigor de la ley y que el caso no quede impune, para ellos nos mantendremos vigilantes sobre los procesos que se lleven en esta materia”, dice el documento.

“En este sentido, también manifestamos nuestro de-

Tras el asesinato de Estela Vega, en cuyo caso está formalizado y en prisión preventiva su marido, el Consejo Regional del Biobío emitió una declaración pública repudiando el hecho. También solidarizaron con caso de Antonia Barra.

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.



Terminar con la violencia

es un deber de todas y todos, dice el texto de la declaración del Consejo Regional.

También emplazaron

a la Justicia por el caso de Antonia Barra, acusando impunidad en la decisión de anular juicio.

sacuerdo con el caso de Antonia Barra en donde la falta de justicia ha permitido que se mantenga la impunidad de Martín Pradenas y la revictimización de la familia, esperamos por tanto que esta situación se revierta y pueda ser condenado por la nueva Ley de Suicidio femicida, en pro de la dignidad de la familia”, amplía la información oficializada a Diario Concepción por la consejera regional, Javeira Vargas, quien es presidenta de la co-

misión de Mujer y Equidad de Género, del Consejo Regional del Biobío.

Deber de todas/os

A renglón seguido, el órgano colegiado dice que “como consejeras y consejeros regionales, repudiamos y reiteramos nuestro compromiso en la lucha contra todo tipo de violencia, y en especial a la violencia de género que a diario deja silentes a mujeres de nuestras comunidades. Terminar ahora con la violencia

de género es un deber de todas y todos”.

Finalmente hacen un llamado a no ser cómplices de hechos de violencia, “ni tolerar hechos de abusos hacia las mujeres, denunciando todo hecho posible que esté en nuestras manos. Ayer, hoy y siempre mujeres de la región del BíoBío, como consejo regional: Nosotros y nosotros les creemos”.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciudad

“Es difícil realizar elucubraciones y por eso queremos entregar la información cuando la tengamos”. **Nelson Hernández**, gerente general EFE Sur.

“Nos estamos adelantando a todos los distintos escenarios posibles”. **Daniela Dresdner**, delegada presidencial.

El gobierno, EFE y el municipio, se equivocan al darle trascendencia a este recorrido por sobre la extensión del Biotrén”. **Rodrigo Vera**, consejero regional.

Pablo Carrasco Pérez
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

“Queda poco, poco para saber”, así dicen en la Empresa de Ferrocarriles del Estado (EFE), a través de su filial en la zona EFE Sur, para conocer cuál es el real estado del Puente Ferroviario sobre el Biobío, si este podrá ser reparado, en qué plazos y a qué costos.

Esto porque el próximos 16 enero se cumplirá el plazo que se autoimpuso la empresa para realizar los estudios necesarios para determinar los alcances de los daños en el centenario viaducto, que por lo pronto, tiene a mal traer la cepa 11.

A una semana de este hito, la ansiedad en torno al futuro del puente crece en la zona, en especial por saber si la infraestructura tiene o no reparación, por ello desde la empresa piden paciencia, como lo indicó Nelson Hernández, gerente general EFE Sur.

“Hay equipos trabajando fuertemente en dos ámbitos, uno en la situación del puente existente y también avanzar en la construcción del nuevo puente ferroviario sobre el Biobío. Sobre el puente existente, la empresa se dio un plazo de 30 días para poder evacuar los informes correspondientes y poder ver los tiempos de recuperación del puente lo que vence el 16 de enero”, explicó.

De esta forma y siguiendo esta lógica, el ejecutivo no quiso especular sobre qué dirán los estudios al viaducto y pidió esperar.

“Se están trabajando los distintos informes de tal manera de tener un plazo cierto, dada la relevancia de

EL 16 DE ENERO SE ENTREGARÁN LAS CONCLUSIONES DE LOS ESTUDIOS

Puente Ferroviario: en una semana más se conocerá su futuro

Certezas y no especulaciones es lo que espera dar a conocer EFE el próximo lunes cuando se conozcan los resultados de los análisis que realizan distintos especialistas al viaducto.

esta infraestructura es difícil realizar elucubraciones y por eso nosotros queremos entregar la información cuando la tengamos disponibles y con todo los respaldos necesarios”, dijo.

Distintos escenarios

Y pese a la insistencia, desde ferrocarriles se guarda silencio sobre cual es la realidad del viaducto, pero lo que es cierto es que las autoridades regionales ya preparan un plan de contingencia en caso que el puente no esté operativo, como lo señaló la delegada presidencial Daniela Dresdner.

“La semana pasada tuvimos una reunión con las seremis de Obras Públicas, Transportes, Educación, Economía, respecto de las dis-

tintas áreas de contingencias que se tendrían que levantar en ese escenario. Nos estamos adelantando a todos los distintos escenarios posibles justamente para tener resuelto los problemas que podríamos enfrentar”, explicó la autoridad.

Entre las opciones que se analizan, estaría establecer horarios diferenciados para el ingreso a clases, el refuerzo del sistema de buses de acercamiento al Biotrén, la realización de obras viales y demarcado durante el verano, entre otras.

Encuesta

En EFE Sur están contentos porque las cifras del último estudio de satisfacción demuestra que las personas valoran el servicio y lo prefieren sobre otros modos, recordó Hernández.

“La gente sigue prefiriendo el servicio de Biotren por la predictibilidad de los viajes y por el servicio que entre-

ga diariamente. Eso también nos compromete y aprovechamos de agradecer a nuestros pasajeros por la comprensión que tienen respecto a esta contingencia y seguir prefiriendo el servicio de Biotren”.

Y esto se ve reflejado en los números, porque pese al cierre temporal del puente ferroviario, el Biotrén ha transportado un 19% más de pasajeros en comparación con enero del año pasado. Se informó además que, pese a que en diciembre las operaciones de Biotrén se vieron afectadas por la interrupción del servicio sobre el puente, los pasajeros totalizaron 674.947 personas, lo que representa un incremento de 20,45% en relación con los usuarios movilizados en igual mes del 2021 y si se compara con las cifras pre Covid, el flujo es 52,5% más que en diciembre de 2019 y 73,4% más que en el último mes de 2018.

Sobre el costo actualizado del servicio de buses que se ocupa para el transbordo y conexión de los pasajeros entre la estación Juan Pablo II, en San Pedro de la Paz y Concepción, se detalló que descen-

19%
de aumento

registró el número de pasajeros del Biotrén si se compara la primera semana de enero de 2023 con 2022.

25 mil pasajeros promedio

tiene en lo que va de enero el Biotrén en sus 2 líneas. En tanto, la satisfacción de los usuarios con el servicio se mantiene.

dió de 11 a 9 millones de pesos diarios.

Trenes turísticos

En tanto, EFE Sur prepara el retorno de algunos servicios turístico, en particular a Penco y Yumbel, para este verano, lo que fue criticado por el consejero regional, Rodrigo Vera (Ind), quien pidió un servicio regular de trenes de pasajeros.

“El gobierno, EFE y el municipio, se equivocan al darle trascendencia a este recorrido por sobre la extensión del Biotrén, siendo el tren veraniego solo un pretexto para calmar la ansiedad de los pencones por contar con un transporte de pasajeros”, afirmó Vera. Agregó que si bien “este proyecto está pronto a finalizar su etapa de licitación del estudio de prefactibilidad, para luego dar paso a la adjudicación, la realización del mismo, comenzará recién en el segundo semestre de 2023 y se extendería por un plazo no menor a dos años. Tiempo demasiado extenso para la comunidad, que ve en esta proyección de EFE, la prueba fehaciente de que la iniciativa no es prioritaria para el gobierno y, lo que es peor, no sería realizada por esta administración”, cerró.

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion
contacto@diarioconcepcion.cl



A LA ESPERA de saber cuándo se volverá a repetir esta imagen está la comunidad del Gran Concepción.

Ciudad

Ángel Rogel Álvarez
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Isla Santa María será la primera localidad en el Biobío que contará con una Estrategia Regional de Consultoría en Teleurgencia.

La iniciativa, financiada por el Gobierno Regional (Gore) y que involucra más \$1.800 millones a través del Fondo de Innovación para la Competitividad (FIC-R), es ejecutada por el Centro Regional de Telemedicina y Telesalud del Biobío (CRT Biobío), proyecto liderado por la Unidad de Telemedicina de la Universidad de Concepción (UdeC) en colaboración con la Universidad Católica de la Santísima Concepción (Ucsc).

CRT Biobío busca mejorar el acceso, oportunidad y cobertura de atenciones de salud para los usuarios del Biobío, fortaleciendo las capacidades regionales instaladas, a través de tres ejes de acción: Eje Clínico Asistencial, Eje Educación, Eje I+D+i+e, además de un Observatorio de Salud Digital.

Por lo anterior, con el objetivo de mejorar la conectividad en la zona, y con ello, llegar con estrategias de telemedicina que puedan beneficiar a las familias de la localidad insular, es que se planificó la realización de tres importantes hitos: la instalación de una antena para llevar Internet satelital, la capacitación de los equipos clínicos para integrar el uso de tecnología a los procesos clínicos asistenciales, la realización de dos operativos de difusión y sensibilización con la comunidad de la Isla.

En este contexto ayer de llevó a cabo el lanzamiento de la Estrategia de Teleconsultoría de Urgencia en el Centro Comunitario de Salud Familiar (Cecosf) de Puerto Sur, oportunidad en la cual se realizó una simulación de un caso clínico de urgencia entre el médico de atención primaria del citadocentro y la médica internista, jefa subrogante de la Unidad de Paciente Crítico, del Hospital San José de Coronel.

El jefe de la división de Infraestructura y Transporte, Óscar Ferrel, en representación del Gobierno Regional, dijo que en este tipo de iniciativas es donde se demuestra que el interés de la administración regional es



INICIATIVA DE TELEMEDICINA ES FINANCIADA POR EL GOBIERNO REGIONAL

Isla Santa María será pionera en teleconsultoría de urgencia

El proyecto, financiado por el Fondo de Innovación para la Competitividad, es ejecutado por el Centro Regional de Telemedicina y Telesalud del Biobío (CRT Biobío) y liderado por la Unidad de Telemedicina de la UdeC en colaboración con la Uscs.

que los territorios que han sido postergados pasen "primeros a la fila".

"La innovación tiene que partir aquí (en Isla Santa María), porque es un territorio que ha sufrido, donde nosotros tenemos una deuda, y este es el primer paso para ir cumpliendo. Este es un primer paso y hay que seguir avanzando. Es muy importante consolidar la soberanía que hacen los habitantes de la isla", manifestó Ferrel.

Consultado al respecto, dijo que al Gore le interesa replicar este tipo de iniciativas en la Isla Mocha y algunas comunas cordilleras de la provincia de Biobío, donde existe "mayor rezago".

Angélica Avendaño, directora del CRT Biobío, calificó el hecho como un hito histórico. "Es un sueño para nosotros estar participando en un serie de iniciativas que pone a la telemedicina en el centro, en el sentido de proveer de tecnologías y capacidades en los equipos de salud, y mejorar la resoluntividad de estos territorios que están tan alejados y que tienen tantos problemas".

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl




DECRETO

- Reestablécese el tránsito vehiculos en Avenida Collao, tramo ubicado en el sector aledaño al Campus de la Universidad del Biobio, a la calzada mejorada con las obras del proyecto "Mejoramiento PAR Vial Collao / General Novoa Etapa 2B"

Calle	Tramo	Desvío Propuesto	Inicio	Término
Av. Collao	Frente a UBB	El tránsito se traslada a la nueva calzada ejecutada en la fase anterior, manteniendo la capacidad de la vía.	31.12.2022	15.04.2023

- Establécese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes. Adicionalmente, se deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencia, residentes, carga y descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento seguro a los peatones, manteniendo con todas las áreas de faenas.
- Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el numeral 5 del artículo 6 de la Ordenanza N° 1 del 21/10/18, de Derechos Municipales, por tratarse de una obra de interés municipal.
- Dispónese que la empresa Icafal Ingeniería y Construcción S.A., deberá publicar el presente Decreto en un diario de circulación regional, conforme lo establecido en el artículo 172 de la Ley N° 18.290, Ley de Tránsito.
- Encomiéndase el control a lo dispuesto en el presente Decreto Alcaldicio a Carabineros de Chile y a los Inspectores Municipales.

POR ORDEN DEL ALCANDE
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE

IPABLO IBARRA IBARRA
SECRETARIO MUNICIPAL

SERGIO JOSE MARIN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Ciudad

GRAN INVERSIÓN EN INFRAESTRUCTURA PÚBLICA PARA LA TIERRA BELLA

Chiguayante: más de \$52 mil millones se han invertido en el último año y medio

Sebastián Rojas Guerstein
contacto@diarioconcepcion.cl

Soterramientos, mejoramiento de canchas, pavimentaciones, construcción de carreteras y nuevos espacios deportivos-culturales, es parte de los que se está edificando actualmente en Chiguayante. La comuna, en el último año y medio ha conseguido financiar y ejecutar una serie de iniciativas que suman \$52 mil 573 millones.

Algunas iniciativas, además, se ejecutarán durante 2023. Aquí el detalle de algunos proyectos en curso y los que pronto iniciarán su ejecución.

Costanera Chiguayante: El primer tramo de la costanera hacia Chiguayante, que conecta los sectores entre Puente Chacabuco y Avenida Pascual Binimelis, lleva aproximadamente un 70% de avance. El segundo segmento, denominado "Costanera Norte", y que conectará el sector Schaub con Hualqui, comenzará sus trabajos en el primer semestre del presente año y se espera esté listo para el 2026.

Sin embargo, ya hay un segmento avanzado, y se trata del cruce sobre nivel entre Costanera y Avenida Bernar-



FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

La comuna, dijo el jefe comunal, "está viviendo un desarrollo sostenido, integral, que no solo tiene que ver con obras, sino que también con personas".

propiedades para la construcción del anhelado cruce "Santa Sofía".

Mejoramiento Canal Papen: Los inviernos anteriores a 2016 eran un dolor de cabeza y signo de alerta para los hogares chiguayantinos del sector Borde Cerro. Actualmente, se llevan a cabo trabajos en un nuevo tramo del canal que va desde Pinares con calle Justinas. La inversión es de mil \$355 millones y las obras comenzarán el segundo semestre de este año.

Mejoramiento de canchas Magallanes y Chiguayante Sur: El fútbol se vive en los barrios y canchas chiguayantinas; los partidos en los fines de semana son ley. Y hay buenas nuevas. La cancha Chiguayante Sur, será remodelada gracias a un aporte del Fondo Nacional de Desarrollo Regional (Fndr) de \$142 millones, como también la cancha Magallanes que será modernizada con los mismos elementos gracias a un Fndr adjudicado de \$151 millones.

Biblioteca Municipal y Complejo Deportivo Anfa: Además, hay dos grandes proyectos para Chiguayante que cultivan directamente lo que será el deporte, la cultura y el diálogo ciudadano. Se trata de la nueva Biblioteca Pública de Chiguayante con una inversión de \$1.149 millones, que actualmente se encuentra en la etapa de licitación y del Complejo Deportivo Chiguayante Anfa, con una inversión de \$4 mil 776 millones, y que lleva un 40% de avance en su edificación.

"El Complejo Deportivo Anfa va en un 40% de construcción (...) y la nueva Biblioteca Municipal, que viene a unir el pasado histórico de la textil con un presente donde se formen ideas, entrará en una segunda licitación, ya que en la primera solo se presentó una empresa y sin experiencia", dijo el alcalde Antonio Rivas Villalobos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConcepcion
contacto@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO



Lamentamos comunicar el sensible fallecimiento del socio no académico de la Corporación Universidad de Concepción, Sr.

JUAN ALBERTO RUBILAR RIVERA (Q.E.P.D)

Expresamos nuestras sentidas condolencias a su familia y seres queridos. El legado de una destacada trayectoria profesional marcará su recuerdo.

Sus funerales se realizarán hoy, a las 11:00 horas en Castellón 560, para luego ser trasladado al crematorio del Parque del Recuerdo San Pedro, en San Pedro de La Paz.

Carlos Saavedra Rubilar
Rector
Presidente Corporación
Universidad de Concepción



La **SOCIEDAD PRO FORMACION DE NIÑO** comunica el fallecimiento de su distinguido socio

JUAN RUBILAR RIVERA (Q.E.P.D)

Sus restos mortales serán despedidos en una ceremonia masónica a efectuarse el martes 10 de enero a las 11 horas en Castellón 560 Concepción y posteriormente serán trasladados al crematorio del Parque San Pedro donde llegarán a las 14 horas.

El Directorio



A.L.G.D.G.A.D.U.

Ha pasado a decorar el oriente eterno nuestro QH

JUAN RUBILAR RIVERA (Q.D.E.O.E.)

La ceremonia fúnebre masónica será el día martes 10 de enero a las 11 horas en el Club de la Unión, Castellón 560 y sus restos serán trasladados al crematorio del parque San Pedro donde llegarán a las 14 horas

El Venerable Maestro

do O'Higgins. La inversión total es de \$30 mil millones aproximadamente.

A propósito, el seremi de Obras Públicas (MOP), Hugo Cautivo Baltierra, comentó que "nuestro gran compromiso con Chiguayante tiene que ver principalmente con el aporte a la infraestructura vial. Y no solo con Chiguayante, sino que también con Hualqui y otras comunas. Por ejemplo, los proyectos viales contemplan que las nuevas carreteras lleguen a conectar con el futuro puente Amdel (que unirá Hualqui y Santa Juana) y lo que será el puente Copielemu, que no le tenemos nombre aún, así que le decimos así, que conectará Copielemu, Hualqui y Coronel, en una ruta hecha especialmente para que los camiones no

pasen por las ciudades".

Pavimentación calle Abraham Romero: Conociendo es el camino de tierra que lleva a la cantera de Lonco. Tras años sin modernización, se aprobó la inversión \$2 mil millones para su pavimentación y mejora vial.

Cruce Santa Sofía, el primer soterramiento de la comuna: Bien saben los chiguayantinos que, cuando pasa el tren y se bajan las barreras, el tiempo se detiene. Es por esto que, con una inversión de más de \$10 mil millones entre el Gobierno Regional (Gore), Servicio de Vivienda y Urbanismo (Serviu) y la Empresa Ferrocarriles del Estado (EFE), el municipio y el Gore, ya dieron el visto bueno para comenzar las ex-

Ciudad

Jorge Enríquez Carrera
contacto@diarioconcepcion.cl

La Seremi de Transportes y Telecomunicaciones del Biobío confirmó que se infraccionaron a 333 camiones no autorizados para transitar por el Puente Juan Pablo II, durante el 2022.

Según confirmó la entidad, el procedimiento lo realizó a través de su Programa Nacional de Fiscalización, por medio del cual cursó las más de trescientas multas en controles aleatorios a vehículos que no están autorizados a transitar por el viaducto que cruza el río Biobío.

También confirmó que, de ese total de infracciones, 321 multas se cursaron en el ingreso a Concepción y 12 se llevaron a cabo en el acceso de San Pedro de la Paz.

Cabe destacar, que el Puente Juan Pablo II mantiene prohibición de tránsito de toda clase de camiones, buses medianos y pesados, y de vehículos con más de 10 toneladas de peso, en todo horario, desde fines del año 2010, esto por resolución del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones.

En ese sentido, la seremi de la cartera, Claudia García-Lima, señaló que “el Programa Nacional de Fiscalización desarrolla de forma aleatoria inspecciones a los camiones en el Puente de Juan Pablo II, las cuales siempre terminan en multas debido a la resolución que prohíbe en cualquier horario el paso de este tipo de vehículos por esta vía”.

Agregó que “las 333 infracciones durante el 2022 se cursaron en ambos ingresos al puente. Es necesario que los conductores de camiones entiendan que está totalmente prohibido su circulación por este viaducto debido al daño que provocan en su infraestructura, por lo que como Seremi de Transportes y Tele-

SEREMI DE TRANSPORTES Y TELECOMUNICACIONES DETALLÓ FISCALIZACIONES

Tránsito ilegal por puente Juan Pablo II: confirman multas a más de 300 camiones en 2022

Seremi Claudia García Lima explicó que labor se desarrolló a través de Programa Nacional de Fiscalizaciones. MOP aseguró que estudio confirma necesidad de que se limite transporte pesado por el viaducto.

321

multas

se aplicaron en el ingreso al puente desde Concepción a San Pedro de la Paz.

Solo doce infracciones

se pasaron a conductores desde el acceso San Pedro de la Paz-Concepción.

comunicaciones seguiremos con los controles en el lugar durante el 2023”.

Desde el MOP

Durante la semana, el seremi de Obras Públicas del Biobío, Hugo Cautivo, expuso que un estudio realizado por ellos, durante el segundo semestre del año pasado, preliminarmente apuntaba, dentro de sus inferencias, la reconfirmación que por el citado puente no pueden transitar vehículos con carga pesada.

“No se entiende que gente que, a través del transporte de carga, utiliza el viaducto, el impacto que puede tener en este puente el uso masivo en él, que está prohibido, por las precariedades en que quedó tras el terremoto 2010. Nosotros hicimos un estudio, que está en

etapa final y que arroja la necesidad de hacer una conservación mayor del Puente Juan Pablo II. Por tanto, estamos preocupado que se haga un uso responsable de él”, dijo el seremi del MOP respecto del Juan Pablo II.

Estudio del puente

Desde la Dirección Regional de Vialidad profundizaron en relación al estudio del puente.

“Creemos claramente que nos va a arrojar la misma limitancia que hoy en día tiene (camiones de carga). Lo que podemos hacer, y lo único que podemos hacer, es llamar a los conductores, es llamar a las personas que pudieran transitar con vehículos con sobrecarga, no lo hagan definitivamente y usen los puentes que están diseñados para esto en este minuto”, dijo Juan Pa-

blo Oviedo, director regional de Vialidad del Biobío.

Oviedo reafirmó que desde el MOP no tienen atribución para fiscalizar el tránsito, por lo que lo único que pueden hacer es un llamado a no hacerlo.

“Llamamos a la responsabilidad de los conductores a que no pasen por el puente que está debidamente señalizado y además se ponen a multas gravísimas por parte del Ministerio en caso de que esto pudiera ser sancionado, ya sea por carabineros o por alguna entidad local que lo pueda fiscalizar, dijo.

En todo caso, el mismo director regional descartó que hoy el puente pueda tener daños estructurales que impacten en su uso.

“Así como está hoy con la restricción de hoy en día, no debiéramos tener problemas en el uso del puente. Evidentemente, en cualquier camino o cualquier puente que alguien ejerza una carga superior a la que están consideradas, pudiera causar un daño. Pero la verdad, es que no, el puente está con una limitancia restrictiva, pero está al uso sin problema”, destacó.

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion.cl
contacto@diarioconcepcion.cl

VIADUCTO que cruza el Biobío presenta prohibición de transporte de carga.

Ciudad

2

años

de ejecución tiene el proyecto que es financiado por el Gore a través del Fondo de Innovación para la Competitividad.

Proyecto UdeC

La iniciativa es ejecutada por Facultad de Ingeniería y el Instituto de Investigaciones Tecnológicas (IIT).

Pablo Carrasco Pérez
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Con un ciclo de talleres que se realizarán en las tres provincias de la Región, el Programa FEM Biobío, que ejecuta la Universidad de Concepción (UdeC), dio inicio a sus actividades en 2023.

El público objetivo de estos encuentros son mujeres, porque el propósito de este proyecto es trabajar con más de 300 niñas, adolescentes y mujeres emprendedoras, que fueron seleccionadas para participar de estas jornadas de capacitación, donde el emprendimiento y la innovación son aspectos fundamentales de esta propuesta, como lo sostuvo, Pilar Pardo, directora Programa FEM Biobío.

“Sabemos que existen brechas que nosotros debemos derribar a través de la unión. Qué mejor que los organismos públicos, la academia, el mundo civil, se unan con grandes mujeres de la Región para retener el talento local que es lo primero que nosotros queremos desde la Universidad de Concepción y segundo para poder perdurar el trabajo que venimos realizando hace varios años, tanto como universidad como Gobierno Regional, porque nosotras las mujeres siempre hemos estado en un escenario que nos gustaría tener más participación”, sostuvo.

Desde la ciencia

Uno de los déficit que existe es la participación de las mujeres en las ciencias, una situación que literalmente se ha arrastrado por siglos, por eso, para el inicio de este ciclo de talleres, que se partieron con el realizado en el auditorio Salvador Gálvez del campus Concepción de la UdeC, la invitada fue Barbarita Lara, ingeniera informática, galardonada como “Chilena Innovadora del Año” y una de las 100 mujeres líderes del 2020 y 2018, quien fue la encargada de impartir el taller “Emprendimiento e Innovación: Aprendiendo a ser una inventora chilena premiada a nivel mundial” a quien

ACTIVIDAD INICIAL SE REALIZÓ EN EL AUDITORIO DE LA FACULTAD DE INGENIERÍA

FEM Biobío inicia ciclo de talleres de verano en la Región

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.



PREMIADA. La reconocida ingeniera e inventora chilena, Barbarita Lara abrió la serie de talleres.

Más de 300 mujeres emprendedoras, niñas y adolescentes participarán de las jornadas que se realizarán en distintos puntos de las provincias del Biobío, Arauco y Concepción.



le hace sentido el trabajo que se esta realizando en la zona, en torno a empoderar a las mujeres para que ocupen y participen en todos las áreas sin ninguna restricción.

“Creo que estas actividades en el verano son muy importantes, estar aquí y mostrarle a estas niñas roles y referentes femeninos que existen, que están y poder contarles una historia es relevante, por eso sacrificamos un poquito de tiempo en vacaciones para estar con ellas y decirles que sí, que somos chilenas, que somos de regiones, que somos mujeres, y que se pueden hacer grandes cosas con la tecnologías, con la innovación y el emprendimiento”, comentó.

Talleres

Al taller inaugural realizado este lunes en Concepción, se sumarán uno en la provincia de Arauco este martes, a las 11:00 horas, en el Liceo Bicentenario Isidora Ramos de Lebu.

En tanto, en Los Ángeles la actividad se desarrollará el miércoles 11 de enero a las 11:30 horas en el Auditorio Manuel Rioseco de la Universidad de Concepción en dicha ciudad.

Así FEM Biobío busca contribuir a la generación, formalización, escalamiento y competitividad de los emprendimientos liderados por mujeres.

La iniciativa es financiada por el Gobierno Regional del Biobío, a través del Fondo de Innovación para la Competitividad (FIC-R) y desarrollada por la Universidad de Concepción, a través de la Facultad de Ingeniería y el Instituto de Investigaciones Tecnológicas (IIT).

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion
contacto@diarioconcepcion.cl

Ciudad

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.



Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

INÉDITA INSTANCIA EN REGIONES:

Comisión Nacional del Cáncer sesionó en la UdeC

Por primera vez desde su constitución en diciembre de 2021, la Comisión Nacional del Cáncer sesionó fuera de la Región Metropolitana y escogió a la UdeC como punto de encuentro con autoridades regionales, locales y representantes de los Servicios de Salud de Biobío y Ñuble, actores del mundo civil y de la academia.

Esta es la primera de las tres sesiones que la Comisión, creada en el marco de la Ley Nacional del Cáncer, proyecta realizar este año en regiones, con el fin de recoger información en terreno sobre las distintas realidades del país en torno a la enfermedad que es la causa del 25% de las muertes que ocurren en Chile.

La jornada partió temprano en el Salón Azul de la Biblioteca Central con una reunión de trabajo entre los integrantes del organismo con el Subsecretario de Salud, Cristóbal Cuadrado Nahum, y la jefa de la Agencia del Cáncer, Julia Palma Behnke.

Esta es la primera de las tres sesiones que el organismo proyecta realizar este año fuera de Santiago, con el fin de recoger información en terreno sobre las distintas realidades de la enfermedad en el país.

Luego, se dio paso a una sesión destinada a analizar los desafíos y oportunidades en la implementación de la Ley Nacional del Cáncer en la Región del Biobío, a la que se sumaron el Rector de la Universidad de Concepción, Dr. Carlos Saavedra Rubilar; el gobernador de Biobío,

Rodrigo Díaz Wörner; el alcalde de Concepción, Álvaro Ortiz Vera; directivos y profesionales del ámbito sanitario y del mundo académico, que en el caso de la UdeC fueron encabezadas por el decano de Medicina, Dr. Mario Valdivia Peralta.

En la oportunidad, el Rector Sa-

avedra dio la bienvenida a los asistentes, destacando el encuentro en la UdeC como un hito en el trabajo del organismo que tiene entre sus integrantes a la académica de Medicina y Epidemióloga, Dra. Ana María Moraga, como representante de las universidades de la Macrozona Sur.

“(La Comisión) nos solicitó apoyo y la UdeC, desde la perspectiva de una universidad tradicional pública, a lo largo de toda su historia siempre ha estado disponible para estas tareas y en particular en materias que afectan directamente a la

Continúa en pág.12

Ciudad

Viene de pág.11

población como son los temas de salud”, señaló la autoridad universitaria.

El Dr. Saavedra señaló que la realidad que vive el país en relación con las patologías oncológicas constituye un reto en términos de impulsar un trabajo colaborativo con otras instituciones. En ese sentido, aseveró que “esperamos seguir aportando a partir de los desafíos que plantea el Ministerio de Salud, los servicios locales y regionales de salud, de manera de generar mejores oportunidades de atención y sobre todo para la prevención”.

El subsecretario de Salud, Cristóbal Cuadrado Nahum, también puso de relieve la necesidad de aunar esfuerzos desde distintos ámbitos para hacer frente a la enfermedad que es la primera causa de muerte en el país.

“Este es un día feliz para nosotros, estamos felices de estar en terreno en la UdeC en un diálogo muy fructífero y tan necesario para poder alinear a los distintos actores, al Ministerio de Salud, la sociedad civil, el mundo universitario, el Gobernador, el Alcalde, los servicios de salud local, los Seremis, para tener una mirada conjunta y poder responder a la urgencia de los pacientes que hoy están sufriendo una enfermedad oncológica”, dijo.

“La mayor parte de nosotros tendremos cáncer en algún momento de la vida, la mayor parte de nosotros tenemos un ser querido que ha sufrido o sufrirá cáncer; por eso es tan importante como sociedad avanzar de manera oportuna, para poder prevenir los cánceres, para llegar con un tratamiento que sea digno y oportuno, para reducir las listas de espera, acompañar aquellas personas que están sufriendo de un cáncer. Y en esto estamos haciendo un trabajo conjunto. Por eso la Comisión Nacional del Cáncer está trabajando con el Ministerio de Salud, para avanzar en esta agenda que es tan importante”, agregó el Dr. Cuadrado.

La Comisión Nacional del Cáncer agrupa a distintos actores la sociedad civil, universidades, sociedades científicas y agrupaciones de pacientes y fundaciones, y su tarea es asesorar al Ministerio de Salud en materia de políticas públicas, elaboración de normas, planes y programas para una mejor prevención, vigilancia, pesquisa y control del cáncer.

Desde esa perspectiva, la información sobre las distintas realidades del país constituye un insumo valioso para el trabajo del organismo, como reconoció su presidente, el médico y académico, Bruno Natteri.



FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

“Lo que estamos haciendo hoy es mirar en detalle la situación oncológica dentro de la región, las oportunidades de mejoras y las brechas, para ver qué estamos haciendo y qué podemos hacer mejor y dentro de ello está sin duda nuestro compromiso de seguir avanzando en inversiones de infraestructura que son necesarias. La red oncológica en esta región debe ser fortalecida y efectivamente, siendo una de las regiones más grandes del país, donde además hay una capacidad en términos de recursos humanos, una capacidad de investigación con esta universidad, (la región) puede ser un polo de desarrollo que dé ejemplos al resto del país de cómo podemos hacerlo mejor en términos de dar un tratamiento oportuno y de calidad a las personas que están sufriendo de cáncer”, indicó Nervi.

El también especialista en cáncer digestivo explicó que estos diálo-

gos son fundamentales para conocer las necesidades locales y priorizar los cambios que se deben hacer para hacer frente a las inequidades en la atención que quienes padecen cáncer. De acuerdo con las cifras entregadas por el académico, cada mes se diagnostican 5 mil nuevos casos de cáncer, 30 mil personas mueren al año por esta patología y uno de cada tres pacientes que fallecen lo hacen esperando un tratamiento oportuno.

La Comisión tiene, además, una labor fundamental en la ejecución del Plan Nacional del Cáncer que, como explicó la Dra. Ana María Moraga, tiene por objetivo trabajar en la prevención, el diagnóstico temprano, el tratamiento oportuno y el seguimiento de la enfermedad.

“Y desde la región del Biobío queremos identificar desafíos y oportunidades para poder fortalecer este plan en la región y en Ñuble”, co-

mentó, agregando que con esta sesión fuera de Santiago, la comisión “está dando una señal de la importancia que tiene escuchar al territorio y prestar especial atención a aquellas características propias de las regiones desde el territorio”.

Por su parte, el gobernador Rodrigo Díaz expresó que el Gobierno Regional está atento a colaborar al trabajo del Ministerio y la Comisión, de manera de hacer más efectiva la atención de las personas que sufren la enfermedad; mientras que el alcalde Álvaro Ortiz relevó el trabajo que hace el Hospital Clínico Regional en la atención de pacientes, a la vez que manifestó que “desde la salud primaria, desde la salud municipal, también queremos apoyar y respaldar todo el trabajo que va a dar a conocer esta comisión”.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

8,5%

De los ocupados en la Región del Biobío pertenecen al sector de la construcción.

Aníbal Torres Durán
contacto@diarioconcepcion.cl

Ocho mil 500 empresas constructoras de la Región del Biobío podrán acceder al programa de garantías estatales de \$50 mil millones para créditos en el sector de la construcción, en el área de infraestructura y vivienda.

“Son 8.500 empresas constructoras en el Biobío que son potenciales beneficiarias, según datos del Servicio de Impuestos Internos, cuyo trámite deberán hacer a través de los bancos”, detalló el seremi de Hacienda de la Región, Sebastián Rivera.

De la misma forma, el secretario regional ministerial explicó cómo funcionará el trámite. “Este es un fondo de garantía estatal de 50 mil millones de pesos, en donde las empresas tienen que acercarse a las entidades bancarias para poder acceder es este ‘fogape’ de la construcción y poder acceder a este crédito”, agregó Rivera.

Se trata de un programa de garantías para créditos en el sector de la construcción que permitirá la mantención y ampliación de miles de empleos para trabajadores de ese rubro. Así como también la continuidad de proyectos de inversión en vivienda e infraestructura que han resultado afectados por las alzas internacionales de costos del rubro.

También, parte de los recursos anunciados por el Ejecutivo se destinarán a un programa que busca garantizar un monto equivalente a un 10% del valor de la vivienda, en casos de unidades nuevas de hasta 4.500 UF, que sean primeras viviendas, y para aquellas personas que no hubieren recibido además ningún tipo de subsidio o beneficio estatal para el financiamiento de la propiedad.

Rivera destacó la importancia del área de la construcción en el Biobío, ya que representa la cuarta fuerza laboral más importante de la Región. “El rubro representa un 8,5% de los ocupados a nivel regional y junto a otras series de medidas, como la extensión del IFE y el Subsidio Protege, creemos que se pueden generar hasta 48 mil nuevos puestos de trabajo en el el Biobío”, expuso la autoridad local.

Respecto de la iniciativa del Ejecutivo para apoyar el sector de la construcción, desde la Cámara de Producción y Comercio (CPC) Biobío, a través su presidente, Álvaro Ananías, comentaron que “consideramos como una medida positiva el

POR EL ALZA EN LOS COSTOS DE LOS MATERIALES

8.500 constructoras del Biobío podrán acceder a créditos con garantías estatales

Incentivar nuevos proyectos y conservar los puestos laborales del rubro son los principales objetivos. Hacienda espera que, con el paquete de medidas del Gobierno, generar hasta 48 mil nuevos empleos.

50 mil millones de pesos

Es el fondo que ha destinado el Gobierno para el programa de garantías estatales para créditos de la construcción.

programa de garantías estatales para créditos en el área de la construcción, porque permitirá dar un mayor dinamismo a la industria”.

Asimismo, Ananías sostuvo que esperan que las medidas adoptadas por el Ejecutivo puedan ser estables en el tiempo. “Lo importante es entender que estas medidas no se traduzcan solo en medidas puntuales, sino que sean una política estable y pro inversión. En ese sentido hacemos un llamado a que el Gobierno revise muy bien las reformas que está implementando para que sean estables”, cerró Ananías.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl



Economía & Negocios

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.



Aníbal Torres Durán
contacto@diarioconcepcion.cl

TRAS DOS AÑOS A LA BAJA

Exportación de cerezas del Biobío aumentó hasta en un 10%

Productores de cerezas de la Región del Biobío confirmaron que hay una recuperación en la exportación de la fruta durante este año, de cara al Año Nuevo Chino. Entre un 5% y un 10% es el aumento de la comercialización al exterior de la cereza desde el Biobío, respecto del 2021.

A pocos días de la festividad asiática, donde la cereza chilena tiene un papel protagónico, productores locales sacan cuentas alegres con la exportación lograda de la fruta que, en un 100%, ya se dirige al país oriental.

“La exportación de la cereza del Biobío está bastante avanzada. Hoy está el 100% de la fruta navegando hacia China. Hay un pequeño porcentaje que va a Europa y Estados Unidos, pero el porcentaje más grande va a China”, señaló Francisco Novales, director ejecutivo de la agrícola El Álamo y presidente de Asociación gremial de productores de berries del Bío-Bío (Agroberries).

De la misma forma, el líder gremial aseguró que la exportación de la cereza “ha crecido entre un 5% y un 10% en comparación al año anterior”.

Recuperación pospandemia

Luego de tres temporadas complejas para los productores de cerezas, en cuanto a eventos climáti-

Productores de la zona aseguran que el 100% de la producción destinada a China ya está en ruta. Asimismo, sostienen que las altas temperaturas adelantaron la producción de la fruta.

cos, pandemia, controles fitosanitarios y serios problemas logísticos, este 2023 trajo consigo un nuevo desafío: un Año Nuevo Chino adelantado (22 de enero) y, por consiguiente, menos tiempo para llegar a destino y obtener mejores retornos, tras dos años de pésimas cifras.

“Se logró exportar bastante desde acá de la zona y a tiempo para que alcance a llegar antes del 22 de enero que es el año nuevo chino. Se ade-

lantó un poco antes la maduración de las frutas debido a las altas temperaturas que tuvimos y fue un factor importante para poder exportar a tiempo”, sostuvo José Miguel Stegmeier, presidente de la Sociedad Agrícola de Bío Bío (Socabío).

Asimismo, Stegmeier afirmó que “este año, en comparación al 2022, las exportaciones de esta fruta han estado bastante normal. El año pasado fue un desastre con todo el

100%

De la fruta destinada a China ya está en camino hacia el país asiático.

tema logístico y las demoras que hubo. Esto generó que las frutas llegaran mucho después del año nuevo chino. Hubo fruta que hasta se pudrió esperando poder llegar a los puertos”.

Aumento histórico

En 20 años, la superficie del cultivo de la cereza se ha multiplicado por diez en el país y se ha convertido en el frutal más importante (por sobre la uva), con un 13,9% de la superficie total de estas plantaciones, según datos de la Oficina de Estudios y Políticas Agrarias (Odepa).

Según datos de la oficina estatal, los valores promedio de la cereza han caído un 31,5% en las ferias libres y un 8,5% en supermercados. En la semana del 5 al 9 de diciembre, la organización registró un precio promedio de \$ 987 por kilo en las primeras y de \$ 4.565 por kilo en los segundos.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Economía & Negocios

Centro COPAS Coastal se adjudica fondos de acceso a embarcaciones para investigación científica

De los proyectos postulados, los dos ganadores resultantes del Concurso Acceso a Embarcaciones para Investigación Científica 2022 pertenecen al Centro de Investigación Oceanográfica COPAS Coastal y serán ejecutados por la Universidad de Concepción y la Universidad del Biobío.

Se trata de los proyectos "Flujos de carbono y diversidad del plancton en la zona de transición climática de Chile centro sur", liderado

por la directora del Centro COPAS Coastal Dra. Camila Fernández y "La pieza faltante del puzzle: explorando el rol de los cañones submarinos en el funcionamiento del sistema de surgencia costera de Chile centro-sur", del investigador asociado al mismo centro y académico de la UBB, Dr. Gonzalo Saldías.

Un punto a destacar es que este será el primer crucero oficial usando una plataforma continua de mediciones y experimentación a bor-

do en un buque comercial, el Betanzos de la empresa DAP con quien COPAS tiene una colaboración desde el año 2022. "Esta investigación nos permitirá avanzar en la observación de zonas de importancia en la costa chilena y completar experimentos del proyecto CEODOS que no pudimos realizar debido a la crisis sanitaria del COVID-19", explicó la Dra. Camila Fernández, académica del Departamento de Oceanografía UdeC.



FOTO: COPAS COASTAL

POR 800 UNIDADES TRIBUTARIAS MENSUALES

SEC: sancionan a Frontel con \$50 millones por cobros indebidos en Mulchén

Desde la empresa afirman que al momento de realizar el presupuesto sólo existía un dueño. La multa se habría efectuado cobros que no correspondían por obras de distribución eléctrica y costo de mano de obra de dos parcelas ubicadas en un loteo del sector rural Mirador del Bio Bío.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

La Dirección Regional Bio Bío de la Superintendencia de Electricidad y Combustibles (SEC) sancionó con una multa por 800 Unidades Tributarias Mensuales (UTM), casi \$50 millones de pesos, a la empresa Frontel debido a que efectuó cobros que no correspondían por obras de distribución eléctrica y costo de mano de obra para ejecutar la conexión eléctrica de dos parcelas ubicadas en un loteo del sector rural Mirador del Bio Bío de Mulchén.

La resolución del organismo fiscalizador señaló que los cobros efectuados a los 29 propietarios para la conexión de sus propiedades particulares, que estaban debidamente acreditadas en las solicitudes de conexión, no eran procedentes al encontrarse en una zona de concesión y contar con rol de propiedad.

Manuel Cartagena, director regional de SEC Bio Bío, explicó respecto a este caso que "la empresa no tenía derecho a efectuar estos cobros, ya que las dos parcelas ubicadas al interior del loteo cumplieron con todos los requisitos para recibir el servicio a costo regulado, entre los que se cuentan contar con su rol de pro-



FOTO: CEDIDA

Cobros indebidos a 29 propietarios

Es lo que acusan desde la SEC. Esto debido a incumplimientos de la compañía, según datos de la superintendencia.

iedad y declaración TE1 de sus instalaciones. Por lo que, la aplicación de estos cobros como condición a la entrega del suministro eléctrico, produjo perjuicios consistentes en el retraso de las conexiones eléctricas".

Asimismo, la autoridad indicó

que, como Dirección Regional, se han estado reuniendo con dirigentes vecinales de distintos sectores de Concepción, Los Ángeles y Mulchén para informar sobre los costos y plazos de conexión de viviendas a la red eléctrica en las zonas de concesión, lo cual está regulado por la Comisión Nacional de Energía.

La empresa

Desde Frontel emitieron una declaración oficial en la que aseguran que "al momento de solicitar el presupuesto, en el lugar existía un solo dueño y no un loteo, y el terreno no contaba con la factibilidad de acceso, factor que determinó el presupuesto inicial".

De la misma forma, la compañía agregó que "dicho presupuesto nunca se concretó en un pago y los trabajos de conexión fueron realizados una vez que el predio fue loteado y urbanizado, dejando sin efecto la propuesta económica inicial".

Cabe destacar que, según la firma, las familias cuentan con suministro y la instalación se realizó en base a lo que establece la normativa.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Cultura & Espectáculos

El concurso en su llamado 2022 convocó a sólo instrumentos de la familia de las cuerdas.

Actualmente, Palominos se encuentra cursando Interpretación Musical en el conservatorio de música de la Universidad Mayor.

Este concurso sirvió de inspiración y ejemplo para levantar la convocatoria el 2021, también de Corcudec, del concurso Jóvenes Talentos Líricos.

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Emoción y el despliegue de mucho talento fue lo que se vivió la jornada del viernes por la noche en el Teatro UdeC. La décimo tercera versión del concurso Jóvenes Talentos, organizado por Corcudec, dio como ganador al violinista nacional David Palominos, dejando en segundo lugar al violista Diego Alvarado, seguido por la violinista paraguaya Constanza Martínez en el tercer puesto.

Tras su presentación, donde interpretó de Wolfgang Amadeus Mozart, el Concierto N°3 para violín y orquesta KV 216, y el análisis del jurado, Palominos tendrá la oportunidad de tocar como solista en la Temporada Sinfónica 2023 de la Orquesta UdeC, así como también pasajes para Italia para participar como músico invitado en un concierto sinfónico del Genoa International Music Youth Festival o en un festival asociado a cargo de la Associazione Internazionale delle Culture Unite.

“Estoy muy feliz y agradecido, hicimos un gran lazo de amistad con mis compañeros. Me sentía por pagado al tener la oportunidad de tocar con esta Orquesta, el hecho de tener el primer premio estoy muy sorprendido. Nunca me plantié la idea de ganar como objetivo sino que esperaba simplemente disfrutar”, expresó el joven de 23 años.

Para Marcela Mazzini, reconocida y experimentada pianista, quien fue parte del jurado junto al violinista y concertino de la Sinfónica UdeC, Freddy Varela; y el director Víctor Hugo Toro, quien llevó la batuta de la final, señaló sobre este concurso que “es difícil para estos jóvenes presentarse en un concurso donde serán evaluados, no es lo mismo que estar en un concierto”.

Mientras que Toro dijo que “fue muy estimulante, he tenido la oportu-



EL JOVEN músico tendrá la posibilidad de tocar junto a la Sinfónica UdeC, además de viajar a Italia como invitado especial.

FOTO: CORCUDEC

3

Jóvenes fueron quienes llegaron a esta instancia, cuya convocatoria corresponde al año 2022.

DÉCIMO TERCERA VERSIÓN DEL CONCURSO

David Palominos se alzó como ganador de Jóvenes Talentos

En la instancia competitiva, organizada por Corcudec, el violinista se impuso a Diego Alvarado y Constanza Martínez con su interpretación del Concierto N° 3 para violín y orquesta KV 216 de Wolfgang Amadeus Mozart.

unidad de estar en otras versiones y claramente el nivel ha aumentado mucho. No me sentí

acompañando a estudiantes, sino que a solistas sólidos con repertorios exigentes. Fue un concurso

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl



FOTO: CEDIDA

EL SINGLE DEBUT viene acompañado del respectivo videoclip.

Duna Vaguada debuta con single “Ocaso”

Sonidos veraniegos que transportan a la playa es lo que presenta la banda penquista Duna Vaguada, junto al estreno de su sencillo debut “Ocaso”.

El tema habla de un viaje psicodélico introspectivo en el cual el personaje principal, siente una conexión especial y única con la tierra y el mar. La obra busca que los y las oyentes sientan la unión que tenemos con nuestro entorno natural. Debut que viene de la mano del respectivo videoclip, realizado por Utopica Visual. “Nos

Proyecciones para este nuevo año

Para este 2023, el proyecto liberará nuevos singles hasta conformar un EP, y además tocar en diferentes puntos del Biobío.

inspiramos mayormente en una conexión psicodélica con la tierra, el

mar y la naturaleza. Disfrutamos mucho el proceso de rodaje, ya que el equipo humano que se formó fue muy profesional y con un ambiente muy grato, lo cual iba de la mano con lo que queríamos representar en el mismo video”, dijeron desde la banda.

Duna Vaguada es un proyecto creado por el compositor, vocalista y guitarrista Sebastián Grignafini a inicios del 2022, con Belén Oñate en batería, Guillermo Zieballé en bajo y segundas voces y Cristóbal Díaz en la guitarra.

Cultura & Espectáculos



EL FESTIVAL regresa tras 2 años de pausa por la pandemia.

FOTO: CEDIDA

“Una estrella en el sur” tendrá versión 2023

Tras dos años de receso producto de la pandemia, la municipalidad de Lebu anunció la 23° versión del Festival de la Voz “Una Estrella en el Sur”, uno de los más importantes certámenes musicales de la Región, el que marcará además el retorno de los eventos masivos en la capital de la provincia de Arauco en temporada estival.

Este año el evento se realizará en la explanada cívica de la Plaza de Armas, los días 28 y 29 de enero, donde además de la competencia

Aún queda tiempo para postular

Hasta este 11 de enero estarán abiertas las postulaciones al festival en www.lebu.cl.

contará con la presentación de grupos musicales nacionales de primer nivel, tal como ha sido la tónica del certamen.

La convocatoria para ser parte de la competencia comenzó el pasado 6 de diciembre y se extenderá hasta este 11 de enero, para luego iniciar el proceso de selección de los intérpretes que buscaran el preciado galardón lebulense. Hasta ahora más de una treintena de inscritos esperan uno de los cupos que entrega el festival, cuyas bases se encuentran disponibles en el sitio web www.lebu.cl, en que además está disponible el formulario digital para postular.

MAÑANA A LAS 19.00 HORAS EN EL CITYLAB DEL CENTRO CULTURAL GAM

Joel Inzunza lanza poemario de obra “Morpho” acompañado de soundtrack

El texto deriva del montaje presentado el año pasado y que se complementa con la música de José Tomás Molina.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

Para mañana a las 19.00 horas en el espacio Citylab del Centro Cultural Gabriela Mistral (GAM) está agendado el lanzamiento del poemario “Morpho” del coreógrafo y bailarín penquista Joel Inzunza, además de la presentación del soundtrack morpho, sexta producción de estudio del galardonado músico José Tomás Molina.

“Morpho” es un proyecto creativo de Joel Inzunza & CO junto al GAM, que fue gestado durante el primer semestre del año pasado y que tuvo como centro la investigación y creación en torno a las percepciones de

identidad y género. El proceso derivó en una temporada de la obra de danza y múltiples acciones como conversatorios, seminarios, y una instalación visual. Como parte de ese trayecto creativo nacieron éstas dos áreas creativas -música y libro- que se cruzan en este lanzamiento.

“Me gusta sentir y pensar el libro como un objeto y artefacto, comprendiendo en ello, un manifiesto análogo, manual y material que evoca y provoca estímulos. Podría decir que el texto es pura estimulación e inspiración para quien lo tenga en sus manos. Y además el libro da acceso al soundtrack”, comentó Inzunza.

En esta línea, el destacado creador musical apuntó que “en esta entrega la música re-

presenta el concepto de lo amorfo o sin forma, lo que se ve reflejado en la continuidad de la música, sin partes sin estructura, solo un flujo emocional constante, con figuras musicales minimalistas pero con una cantidad de elementos indeterminables”.

En cuanto al proceso editorial, el coreógrafo y creador escénico dijo que la publicación, “en muchos aspectos, me cambió la perspectiva sobre la cual observo la vida y el cotidiano, me permitió abrir espacios sensibles y espirituales sobre Identidad y Género. Y aunque es cierto que pusimos el foco en un marco teórico que transita entre ecología queer hasta nociones del tercer género o two spirit. Hubo algo en esto último que me hizo saltar a otras dimensiones sin preocuparme de la carne sino de la identidad en lo abstracto, en las percepciones, sensaciones y en las emociones”, explicó.

Dos escritoras fueron invitadas a colaborar en la creación y configuración del libro, una de ellas es Karen Carreño, actriz, escritora y activista. Y por otro lado, la escritora valdiviana Kütral Vargas Huaquimilla, que ya en el primer libro de Joel Inzunza -“Esta vez sobre el papel”- se aventuró a reseñar,

dejando entrever una delicada relación y empatía por su pluma, y que esta vez, su escritura se ancla en el poemario.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

EL COREÓGRAFO Y TAMBIÉN ESCRITOR se unió con Almacén Editorial para la publicación del poemario.



FOTOS: INSTAGRAM @EDITORIALALMACEN / DAVID ANABALON

Deportes



FOTO: GASTÓN GONZÁLEZ

Masiva concurrencia en Trail Running Las Trancas

Más de 500 deportistas de todo Chile se dieron cita en la comuna de Pinto para disputar la 10ª versión de la "Corrida por la Conservación del Huemul", instancia organizada por la municipalidad local y que con el tiempo se ha con-

vertido en la competencia gratuita de trail running más importante del país.

Distancias de 6, 16, 24 y 37 kilómetros comprendieron el evento que tuvo como campeones a los santiaguinos Andrés Sanhueza y Carla Fuenzalida.

Samuel Esparza Muñoz
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

No desentona nunca. Otra aplaudida actuación cumplió el deportista local, Jürgen Contreras, quien se convirtió en una de las atracciones del XVII Campeonato Nacional de Natación Master 2023, desarrollado en el Estadio Fiscal de Talca.

Los mejores exponentes del país se dieron cita en el evento que se extendió por dos jornadas, y donde el nadador del Club Campanil de Concepción dio muestras de su nivel, logrando podio en cada una de las pruebas donde intervino. En total ocho, que le dieron la posibilidad de ser uno de los más galardonados del evento que dio la partida a la temporada competitiva.

Así las cosas, Contreras se colgó el oro en los 200 metros Mariposa mixto, con un crono de 3':35.69. Además, fue plata en 400 metros mixto CI (6':51.86); 200 metros Libre (2':34.39); 400 metros mixto Libre (5':27.54); 100 metros Mariposa mixto (1':28.89), y 100 metros Libre mixto (1':10.56). Y también obtuvo bronce en 800 metros Libre (11':23.06) y 200 metros Mixto, con 3':12.27.

No se detiene

"El campeonato estuvo muy bueno, en mi categoría el nivel fue altísimo ya que este año llegó Pablo Bernal, campeón sudamericano y panamericano, un rival fuertísimo en la serie 60-64 años. Por eso estoy contento, porque logré medallas en todo pese a no haber entrenado casi nada en piscina clásica. El no entrenar en piscina afecta en los giros, son segundos que se pierden, al no practicarlos llegas con temor a quedarte corto o pasarte, así es que hay que regular en esa parte para terminar bien y no ser descalificado", manifestó Jürgen Contreras sobre su desempeño.

"Durante todo diciembre trabajé velocidad, pero el hecho de que en Concepción no haya piscina es una desventaja respecto a mis rivales. Hay que ser realista, si no había entrenado y competido en piscina clásica por más de tres años, se hace muy difícil. Por eso he estado concentrado en aguas abiertas y triatlones, por la falta de piscina. Pero los resultados están ahí, obtuve medallas en las ocho pruebas que disputé, rasguñando records con buenos rivales", complementó.

Y cerró, "la piscina que hicieron en Talca es espectacular, ojalá nuestras autoridades la conocieran para ver lo que necesitamos acá en Concepción".

Ahora Contreras retomará los



FOTOS: JURGEN CONTRERAS

EL NADADOR, Jürgen Contreras, celebrando con las medallas obtenidas en el torneo nacional de Talca.

JÜRGEN CONTRERAS BRILLÓ EN NACIONAL MASTER

Se subió al podio cada vez que se metió a la piscina

El deportista regional obtuvo ocho medallas en la competencia realizada en Talca, mejorando sus marcas en cada prueba. Ahora vuelve a aguas abiertas.

torneos en aguas abiertas en el sur. En primer término, este sábado con los 13.5 kilómetros de Toltén, competencia que ganó en su primera versión. Y el domingo, en la Vuelta a la Península, prueba clásica en Pucón y que también ha ganado en varias ocasiones.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl



CLUB UDEC en pleno con Marianela Reyna, Matías Cox, Victoria Cariola, Juan Veloso, Marcelo Rodríguez, Julio Saavedra, Vanessa Elgueta y Jürgen.

Deportes

4

deportistas

Del CDE Inger lograron clasificar a la selección chilena de remo que irá por el panamericano.

Preparativo clave para Santiago

Seis meses antes del inicio de Santiago 2023 se hará el clasificatorio de remo, en sede a definir.

Samuel Esparza Muñoz
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Una dura prueba cumplieron los remeros de la Región en el Open Selectivo Adulto de Remo, competencia que se llevó a cabo en el Tranque La Luz, de Curauma.

La instancia más importante de este comienzo de año, congregó a los más destacados remeros del momento quienes fueron parte de una serie de tests para optar a integrar la selección chilena de la especialidad, que este año tendrá importantes desafíos incluyendo los Juegos Panamericanos que tendrán lugar en la Laguna Grande de San Pedro de la Paz.

En la instancia los deportistas de Biobío cumplieron un destacado desempeño, colocando a sus principales cartas en el combinado nacional que como primer desafío irá por los pasajes a Santiago 2023.

Lo mejor corrió por cuenta de los bogadores del club CDE Inger, que lideraron las pruebas individuales. Fue el caso de Felipe Cárdenas, que se transformó en el mejor singlista pesado, y de César Abaroa, que encabezó el single ligero, ambos clasificando directamente a la 'Roja'. Lo mismo sucedió con Josefa Vila, tercera en el single ligero femenino, y Francisco Lapostol, cuarto en los pesados.

La otra carta del club fue el juvenil Joaquín Castro, que dio nueva muestra de su evolución quedando a medio bote de meterse a una final B, en su primer año como sub 23.

Otra vez mayoría regional

“Esta es una Champions League, solo con los mejores deportistas de Chile. Se siente la presión, que el torneo sea selectivo para el proceso panamericano significa que los chicos se juegan el puesto por lo que hablamos de un evento muy demandante tanto física como mentalmente. Y en ese ambiente nuestros deportistas se movieron de forma excelente, respondiendo a las expectativas”, partió diciendo el gerente técnico del

OPEN SELECTIVO ADULTO DE REMO

Biobío encabezó la lista de seleccionados en Curauma

CDE Inger lideró a la Región completando el mayor número de clasificados para la selección chilena, que comenzará a prepararse para el pre panamericano.

FOTOS: CARLOS ALARCÓN



FELIPE CÁRDENAS Y Francisco Lapostol, junto al DT Carlos Alarcón.

CDE Inger, Carlos Alarcón.

“Fuimos el club que más gente presentó en el torneo y nos pone contentos el hecho de haber clasificado a los cuatro que estaban en los planes, porque Joaquín solo fue a sumar experiencia a su edad. Josefa (Vila), Felipe (Cárdenas), César (Abaroa) y Francisco (Lapostol) cumplieron con creces, la pista estaba pesada y no hubo tiempos tan espectaculares, pero dentro de lo competitivo que fue el torneo que dos de los nuestros ganaran sus respectivas categorías, es estupendo. Estamos seguros que también rendirán en el prepanamericano para ganarse un lugar en Santiago 2023”, añadió.

Los demás clubes de la Región del Biobío también cumplieron una gran actuación, como el caso del Club Miramar, que clasificó a los hermanos Antonia, Melita, Ignacio

y Alfredo Abraham para la selección chilena. Lo mismo que el Club Llacolén, con Nahuel Reyes (segundo de su categoría), Matías Cárcamo (cuarto mejor ligero) y Leopoldo Shulz. Y el Club de Regatas San Pedro por intermedio de la talentosa, Antonia Pichot.

De esta manera, una vez más la provincia será la que más aporte deportistas a la selección de cara al proceso panamericano, que tendrá como apronte previo más relevante el pre panamericano de abril.

Por el momento, el grupo quedará concentrado en Valdivia, definiendo los integrantes de cada bote, para luego pasar a un intenso trabajo de altura en la localidad de Portillo.

OPINIONES

Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Entretención & Servicios

Santoral: Gonzalo

EL TIEMPO

HOY **15/22**

MIÉRCOLES 13/21 JUEVES 13/21 VIERNES 13/22

LOS ÁNGELES 11/25

RANCAGUA 12/26

TALCA 12/27

SANTIAGO 12/27

CHILLÁN 12/26

ANGOL 12/25

TEMUCO 12/23

P. MONTT 9/17

RADIACIÓN UV

RIESGO	TIME*	ÍNDICE
EXTREMO	10	11 o más
MUY ALTO	25	8 A 10
ALTO	30	6 A 7
MODERADO	45	3 A 5
BAJO	60 o más	0 A 2

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

PUZZLE



DISPUESTO	CONTINENTE	MEMORIA PC	ABORRECER	ALABARA	LIRIO AZOE
AUDACES					ANTES DE ESE EDEN
TRIVIAL				COBALTO ENTRENADOR	
CEDE		TRETA PRETEXTO			
DESCONCIERTO	VIANDA	BUEY EN SALAMANCA	PALOTE SAQUEO	BOCA VOLCANICA 100 - 1	
				FLUIDO	LITIO RALA S/VOCAL
ARTE DE NAVEGAR				BEBIDA JUEZ INFERNAL	
ESPADA				REGIO NADA	VOCAL LA ULTIMA
CIEN MAS UNO		ESCRIBES NITROGENO			FIN DE FOTO
RAUCA				ACTINIO SALIR	
DENTRO		DIODO REVUELTO EDAD			
GALAXIA ESPIRAL	MI DIALECTO PROVENZAL		INVOCA SIMBOLO BRAHMA		FIN DE FOTO
AGUJERO			AZUFRE FOSFORO	DOS DE LAS CINCO	

TELÉFONOS

Ambulancias:	131
Bomberos:	132
Carabineros:	133
Investigaciones:	134
Fono Drogas:	135
Inf. Carabineros:	139
Fono Familia:	149
Inf. Toxicológica:	2- 635 3800
V. Intrafamiliar:	800 220040
Delitos Sexuales:	565 74 25
Defensa Civil:	697 16 70
Fono VTR:	600 800 9000
Fono Essbío:	600 33 11000
Fono CGE:	600 -777 7777

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN	Ahumada
Cruz Verde	• Av. Juan Bosco 501 (Atención durante las 24 horas)
• Av. Pedro de Valdivia 976	
SAN PEDRO	
Ahumada	
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)	
CHIGUAYANTE	
Salcobrand	
• Manuel Rodríguez 575	
TALCAHUANO	
Dr. Simi	
• Av. Colón 200, Local 5	

SUDOKUS

FÁCIL

6	9			5	7		
		2		7	6		1
	7	5		2	6	3	9
9		4	8		1	6	
1			7		4	2	3
				2	9	8	4
5		8	2		9	4	1
7		3		6	1	8	
		9		3		5	7

MEDIO

	8		6	7	4		
				9		2	
3			1				
					5	8	9
						6	7
8	6	3	7				
	2	6			4		8
		1		8	6	7	2
	7	8	9	2	1		

EXPERTO

4		1					7
8				3			
3		7		5		1	
		8		1			6
	7		2		9	4	
				8			9
				7			2
							5
			9				
			5				9